

# EL CORREO

NUM. 10.565.—(AÑO XXXI)

MADRID.—MARTES 4 DE ENERO DE 1910

PRECIO: 5 CENTIMOS.

## La escuela y el cuartel

Aunque poco a poco, es indudable que nuestra enseñanza progresa, tal vez con mayor rapidez que la educación del pueblo. Señales de ello se particular en la obra de la escuela primaria, es sin duda bien esencial.

Tal acción complementaria y singularmente educativa, es tanto más necesaria aquí, cuanto que nuestro atraso es por demás lamentable.

Y para ella se debe apelar a todos cuantos recursos están a la mano de las clases acaudaladas, empezando por el Ejército, que si hoy es ya una escuela de instrucción y de civismo, puede y debe ser también el medio más seguro de acabar con el analfabetismo y de ahogar en sus gómenes los malos instintos.

Entendámonos así Alemania, Francia, Bélgica, Italia, Suiza y otros países prestan particular atención a la enseñanza en los cuarteles.

Algo se hace también en España, aun cuando no llega a lo que se ve en aquellos países.

De lo que entre nosotros se realiza da cuenta una estadística que el Estado Mayor Central del Ejército publica hoy en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*. Refiérese a los años 1905 a 1908 y detalla los progresos realizados en la instrucción de primeras letras por los reclutas incorporados a filas. Nada dice de otras enseñanzas, porque aquellos propósitos de dar instrucción agrícola no se han cumplido con tanto entusiasmo apareció hace tres ó cuatro años en brillante decreto, quedó en retórica.

Los reclutas incorporados a filas en cada uno de aquellos cuatro años, fueron 34.730, 33.494, 32.745 y 40.545, respectivamente. De ellos escribían leer y escribían correctamente 7.217, 8.215, 8.585 y 11.357, y leían y escribían incorrectamente 18.757, 12.247, 11.169 y 14.302.

Al año de permanencia en filas, sabían leer y escribían correctamente, 13.784; de los de 1906, 12.494; incorrectamente, 13.784; de los de 1907, 13.760 y 13.501, y de los de 1908, 16.584 y 15.618.

Los 54.665 analfabetos de los cuatro años, quedaron reducidos a 26.748 al año de permanencia en filas.

Esto, conociendo las deficiencias con que tiene que luchar la oficialidad de los cuerpos para instruir a los reclutas, dice bastante en su elogio y proclama sus entusiasmos y su amor a la educación del soldado.

Comparado con lo que se hace en otros países da triste idea de nuestro atraso.

La nación, tipo de instituciones militares, Alemania, ofrece en la actualidad un ejemplo saludable de esto.

La Alemania del Sur, sobre todo, viene enseñando Agricultura en los cuarteles, habiendo alcanzado excelentes resultados y prometiéndose superarnos aún.

Baviera, Hesse y Wurtemberg, lo han practicado en vasta escala.

En las guarniciones de Augsburg, del Alto Palatinado; en Stuttgart y en Maguncia, una porción de regimientos envían en las horas francas de servicio a sus soldados a oír conferencias dadas por ingenieros agrónomos y por hombres de autoridad y de competencia en materias de Agricultura y sus derivados, siendo de notar que el aparato de proyecciones ha resultado, como siempre, un auxiliar eficaz de la enseñanza.

Estas conferencias tienen su complemento mejor en las visitas domingueras que los soldados hacen a las granjas modelos, así oficiales como particulares, porque en estas visitas, de una manera práctica, ven las ventajas de cuanto se les ha dicho en las conferencias.

Los informes de los colonelos hacen notar el gusto con que los soldados concurren a estas lecciones, aun estando cansados de las faenas del cuartel.

Por su parte, el comisario imperial encargado de estudiar los resultados de tales escuelas, declara que son un bien las conferencias, porque gracias a ellas ha disminuido el contingente en las tabernas y cervacerías, y la propaganda socialista ha perdido también un personal dócil, en quien prendían bien las ideas seductoras de los oradores incansables de la social-democracia.

Al plantearse en grande tal enseñanza en el ejército, el ministro se ha inspirado en lo que desde hace años hacen Italia, y más singularmente Bélgica, países que han obtenido increíbles provechos del sistema.

Las guarniciones de Amberes, Lieja, Namur, Termondi, Turin, Nápoles y Palermo, han dado muchos y muy excelentes espataces, cultivadores y jardineros, que han elevado y mejorado la producción general agrícola del país.

Donde, como en España, la masa popular está sedienta de instrucción, donde el analfabetismo de algunas provincias es en verdad desconsolador, el cuartel debe ser una escuela

de la enseñanza primaria, aparte sus altas enseñanzas morales y cívicas de todo tiempo, y más particularmente, de los modernos.

Por todos los aspectos del problema, ya merece que en España se mire para el porvenir con mayor calor y con menos apego a la publicidad callejera que hace tres ó cuatro años.

A nadie pesará de ello si se pone discreción, medida y fe en la aplicación del sistema.

Un poco de buena voluntad, cierta dosis de perseverancia y un mejor aprovechamiento de tiempo por parte de todos, pueden dar de sí resultados que hoy no se ven.

## SAGASTA

Cúmplese mañana el séptimo aniversario de la muerte del que fué ilustre jefe del antiguo partido liberal, D. Práxedes Mateo Sagasta.

La figura de Sagasta es una de las más prominentes de la política española contemporánea. Su vida transcurrió en un período de agitaciones y luchas incansables, que hacen de su historia política, en aquella época en que era la inquietud la característica de nuestro pueblo, el gran talento del caudillo liberal supo organizar y poner al servicio de las instituciones y de la patria un partido vigoroso y fuerte, brioso campeón en las luchas por la conquista de la libertad y el progreso.

Su labor política recogió y dio vida a las aspiraciones del país. Obra de organizador sereno y concienzudo fué la suya, y bajo su dirección el partido liberal supo comprometerse con el deseo popular, sin llegar nunca a los radicalismos peligrosos, a la vez que amparó y defendió el orden y la disciplina con la autoridad necesaria para el mando, sin caer en injustas regresiones.

De rudos ataques fué objeto durante su vida política. Hoy, libre ya el ánimo para juzgar serenamente la obra del insigne estadista, se patentiza la injusticia de muchos de los censuras que se le dirigieron; y la figura de Sagasta aparece con todo el prestigio que merece su amor a la patria, el talento, la buena voluntad y la honradez sin tacha del que durante gran parte del siglo pasado rigió los destinos de nuestra nación.

## CACERÍAS REGIAS

La jornada de ayer

Granada 4. El Monarca y los invitados a la cacería fueron ayer a Olivares, que es el sitio de mayor distancia que hay en el coto del duque de San Pedro.

Cuatro han sido los ojos practicados durante la mañana.

A la una de la tarde han almorzado los cazadores en los mismos puestos.

Los ojos de la tarde han sido tres, siendo el total de piezas cobradas 1.130 perdices y 83 llebres.

A las seis y cuarto volvieron los cazadores al campamento.

El día, aunque despejado, ha sido bastante frío, utilizando el Rey para la expedición el automóvil cerrado.

Al llegar los cazadores al castillo esperaban el vecindario de Láchar, que ha solicitado el entusiasmo de siempre al Rey.

Inmediatamente le ha sido entregada a don Alfonso la correspondencia, y la ha despachado en unión del marqués de Viana.

A las nueve menos cuarto de la noche les ha sido servida la comida a los cazadores.

Una vez terminada, el Rey ha jugado al bridge y se ha retirado a descansar a las diez y media.

El Rey saldrá de Illora el próximo día 5, a las cuatro y cuarenta y cinco minutos.

## LAS FORTIFICACIONES

Y LA GUARNICIÓN DE MELILLA

Dice *La Correspondencia*:

«En el Ministerio de la Guerra se espera con impaciencia el regreso de los comisionados que fueron a Melilla para ayudar a la Junta de Defensas de aquella plaza en sus trabajos.»

La Memoria que dicha Junta de Defensas redactó como resumen de sus trabajos, será estudiada con atención y rápidamente, a fin de que dentro del más breve plazo posible se acometen las obras de fortificación de carácter permanente que hayan de hacerse en las posiciones tomadas.

También servirá de base la Memoria para fijar la guarnición que ha de quedar para lo sucesivo en el Rif.

Sobre este extremo, el ministro de la Guerra guarda una discreta y exquisita reserva; pero desde luego no será aventurado decir que la guarnición para la plaza de Melilla y su campo fluctuará entre 10.000 y 18.000 hombres.

Los batallones de infantería serán puestos en pie de guerra, y con mil plazas cada uno, con lo cual, solamente los dos regimientos de infantería de Melilla, sumarán un contingente de seis mil hombres.»

## Los petardos de Zaragoza

Trabajos del Juzgado.—Hallazgo de anónimos Zaragoza 4.

El juez que instruye los procesos con motivo de la explosión de petardos concionó hoy su trabajo muy de mañana.

Por su despacho han desfilado muchos individuos de la Policía y agentes de Orden público. Se ignora el resultado de estas declaraciones, pero se teme que hayan dado muy poca luz.

Dícese que el Juzgado ha ordenado la práctica de una diligencia que puede tener algún éxito.

La opinión confía en que, tardó o temprano, los terroristas caerán en manos de la justicia.

El gobernador militar ha visitado al gobernador civil y le ha participado el resultado del análisis de los envoltorios, efectuado en el Parque de Artillería.

Resulta que los pequeños artefactos recogidos en la Pabestría y en la plaza de San Cayetano no contenían material alguno explosivo; sólo contenían traperos viejos.

Esto demuestra que los petardistas lo que buscan es producir alarma.

En la ribera del río han sido hallados dos Se ha incautado de ellos el Juzgado.

## Las Sociedades de Seguros

Con fecha 28 de Septiembre del año último y en cumplimiento de lo preceptado en los artículos 24 de la ley de 14 de Mayo de 1908, 86 y 87 del reglamento de 26 de Julio del mismo año, fué convocada de real orden la elección de los vocales que con este carácter han de formar parte de la Junta Consultiva de Seguros.

Por otra parte orden de Fomento se mandó suspender la convocatoria de la elección, y una terocera real orden del mismo ministerio publicado en la *Gaceta* dispone que la elección se verifique.

Dice esta disposición:

«Este ministerio, reconociendo la importancia y trascendencia de las pretensiones formuladas en las instancias, así como el derecho que para formularlas asiste a las Compañías extranjeras del ramo Vida que operan en el reino, es de opinión, y en tal sentido manifiesta su decidido propósito de llevar en su día para someterla al Parlamento la sanción y modificación, en su caso, de los preceptos legales impugnados en las instancias, a fin de que en el seno de la Junta Consultiva de Seguros encuentren la debida representación y garantía los intereses que en todos los ramos del seguro están sometidos y bajo la vigilancia de la ley de 14 de Mayo de 1908.»

Pero en la imposibilidad de dejar hasta tanto incumplidos los preceptos de la ley, en cuanto al normal funcionamiento de la Inspección y Junta consultiva de esta Junta por el notorio perjuicio que constituiría dilatar por más tiempo su constitución.

En su consecuencia dispone lo siguiente:

«Que quedando sin efecto la suspensión acordada por real orden de 2 de Noviembre último, se verifique el escrutinio de los boletines que contienen las propuestas hechas por las Sociedades de seguros inscritas en el Registro establecido por el art. 1.º de la ley de 14 de Mayo de 1908 y hayan sido presentados dentro del plazo y en la forma prevenida en la real orden de 27 de Septiembre de 1909.»

El acto de este escrutinio tendrá lugar el día 10 del corriente mes de Enero, a las cuatro de la tarde, en el despacho de la Comisión general de seguros (Velázquez, 29), y con asistencia de los señores vocales de la Junta consultiva de seguros, designados por la real orden de 16 de Octubre último, como escrutadores de la elección.»

## Ingresos del Tesoro en 1909

La recaudación obtenida durante los meses de Enero a Diciembre de 1909, comparada con la de igual período de 1908, es la siguiente:

Recaudación en provincias por todos conceptos, excepto Aduanas, achicoria, alcoholes y azúcar: en 1909, 493.879.743 pesetas; en 1908, 500.151.205.

Idem por Aduanas, achicoria, alcoholes y azúcar: en 1909, 189.164.024; 188.828.381, en 1908.

Idem id. en las oficinas centrales por Tabacos: en 1909, 138.298.021; 137.925.734, en 1908.

Idem por Timbre: en 1909, 76.873.017; en 1908, 79.994.214.

Idem por Loterías, producto líquido: en 1909, 38.345.021; en 1908, 38.298.112.

Idem por Aduanas, achicoria, alcoholes y azúcar: en 1909, 15.129.809; 14.610.043, en 1908.

Por los demás conceptos: 122.244.209, en 1909; en 1908, 118.963.313.

Totales: en 1909, 1.073.933.844 pesetas; en 1908, 1.078.761.002.

Diferencia de más en 1909, 4.565.501 pesetas.

## DE BARCELONA

Las noticias alarmantes.—Tranquilidad absoluta.—Los promovedores de la campaña en favor de los presos.

Barcelona 3. El gobernador ha manifestado que ha dado las órdenes necesarias para que no sean transmitidas por telégrafo ó teléfono noticias contrarias a la verdad y que lleven propósito de alarmar la opinión.

Han causado general asombro las informaciones de Barcelona publicadas en los diarios de Madrid. En las casas de Banca el público se dedica a cobrar sus cupones con tranquilidad.

En las calles se nota animación por la proximidad de la fiesta de Reyes.

Telegramas recibidos de Sabadell y otros centros fabriles confirman que no ha ocurrido ningún incidente y que durante el día se trabajó con normalidad.

El general *Weyler* y el gobernador civil han conferenciado cambiando impresiones sobre la tranquilidad que ha reinado durante el día.

Los elementos obreros y políticos promovedores de la campaña en favor de los presos insisten en perseguir, para lo cual anuncian

varios meetings durante la quincena actual, celebrando el domingo 16 una manifestación para entregar al gobernador un mensaje pidiendo la amnistía, y en caso de no obtenerse ir a la huelga pacífica. Esta, si menos, es la versión que circula en varios centros.—*Fabra*.

## DE LA CAMPAÑA

Telegrama oficial

Melilla 3 (11 noche). Comandante en jefe a ministro Guerra: Como anuncié ayer a V. E., hoy ha continuado relevo posiciones avanzadas en forma

Han salido plaza para Nador regimiento León y un escuadrón María Cristina; para destacamentos Atalayón, segunda caseta y blocaus, batallón Ciudad-Rodrigo.

Desde Zeluán han regresado a la plaza batallones Madrid, Arapiles y Liérens.

Desde Nador lo han efectuado dos baterías de montaña.

Desde Sebti, batallón Cataluña.

De Uladand, el de Barastro, y desde Atlante, Chiclana y Talavera, habiendo marchado a estas tres últimas posiciones desde Nador los dos regimientos de segunda brigada primera división.

Sólo ha quedado Nador sin venir a la plaza batallón Segorbe, que lo efectuará mañana.

Ha quedado terminado el relevo, habiéndose efectuado en estos días movimientos de 24 batallones, tres escuadrones y dos baterías de montaña, sin que haya habido el menor incidente.

Continúa fuerte tempestad de Levante, que tiene incomunicado este puerto.

No ocurre novedad.

## LOS RELEVOS

Un accidente.—Rifa.—La Comisión técnica.—Melilla 3.

Esta tarde han llegado, procedentes de Nador, parte de las fuerzas que componen la división Tovar, relevadas ayer y hoy por otras de la división reforzada.

Al llegar a la plaza del Hipódromo, se desbocó el caballo de un trompeta de la 4.ª batería de Artillería de montaña, del grupo de Gibraltar.

El jinete cayó a tierra, causándose una fractura de importancia. Fué asistido en el Hipódromo, pasando luego al hospital.

Las fuerzas Tovar, que ha regresado con aquellas fuerzas, estuvo a última hora de la tarde conferenciando con el general Marina.

En Nador rieron dos moros, resultando uno herido de gravedad. El otro quedó detenido en el campamento.

La Comisión técnica de fortificaciones, escoltada por fuerzas de Melilla, ha recorrido el valle de Beni-Sicor, regresando sin novedad al anochecer.

Sigue el furioso temporal de Levante. Los barcos continúan refugiados en Chaflinas.

Sin novedad en todas las posiciones.

## AGRESIÓN RIFENA

Dos soldados asesinados.—Frisión de los autores. En el ministerio de la Guerra han confirmado la exactitud de la noticia referente a la agresión de los rifenos contra tres soldados españoles que salieron de Nador, desarmados, a beber agua de un aljibe, no muy distante de esa posición.

Cuando regresaban, desde una chumbera les hicieron varios disparos. Un soldado murió en el acto y otro poco después, a consecuencia de las heridas que recibió. El tercero resultó ileso.

Añadieron que no se había dado noticia oficial para evitar alarmas, y que se trata de un suceso antiguo, puesto que ocurrió el día 23 del mes pasado.

También dijeron que hechos de esta naturaleza se habrán de repetir con más o menos frecuencia, y que no deberá extrañarse intenten los rifenos algunas agresiones contra los puntos ocupados por nuestras tropas.

Un telegrama particular de Melilla dice que la Guardia civil ha detenido a un moro, presunto autor de la agresión a tres soldados españoles en Nador.

Ha declarado que no tomó parte en la agresión, y que conoce a los autores.

EL SEGUNDO REGIMIENTO DE ARTILLERÍA

A las tres de la tarde de anteaer salió el tren militar número 1.201 de Málaga, con la primera batería del segundo regimiento montado, compuesta de cuatro oficiales, 107 individuos de tropa, 104 caballos, cuatro piezas y 11 carros; dicho tren llegó a Gatafe anoche, a las ocho y veintidós minutos.

A las siete y treinta del mismo día salió el tren militar número 1.205 con la segunda batería, tres oficiales, 115 individuos de tropa, 111 caballos, cuatro piezas y 11 carros; llegó a Gatafe a las once y cuarenta y cinco.

La tercera batería salió anteaer de Málaga, a las diez, en el tren militar núm. 1.207, con cuatro oficiales, 113 individuos de tropa, 115 caballos, cuatro piezas y 11 carros, y llegó a Gatafe a la una y treinta y dos minutos de la madrugada.

Este regimiento esperará en el cercano campamento de Gatafe la llegada de la primera brigada de cazadores.

## El último ataque a Alhucemas

POR CORREO

La última agresión.—Los moros divididos.—Una conferencia Alhucemas 1.º Enero.

Después del largo tiempo de tranquilidad de

que disfrutábamos y de las repetidas conferencias que los moros de la kábila de Beni-Urrigal y los de Boocya venían sosteniendo con el comandante militar de esta plaza, todo hacía suponer que resultaría algo ventajoso para los habitantes de la isla; pero cuantas esperanzas se formaban cayeron por tierra al reproducirse anteayer por parte de los kabilieños la agresión contra esta plaza.

Grande ha sido la sorpresa, pero más ha llamado la atención el que toda la tarde de dicho día estuvieron pescando en las inmediaciones de las murallas varios botes de esta localidad sin figurarse nadie que tuvieran los moros tales intenciones.

Una vez retirados los botes, fué cuando los kabilieños dieron principio a hacer fuego contra la plaza desde el campamento de Ajdir, que se halla próximo a la plaza.

Tal fué la actividad desplegada por la artillería que, seguidamente resonó el estampido de nuestros cañones, que en previsión de cualquier sorpresa estaban apuntados.

La agresión por parte de los moros fué corta, pero para castigar a éstos, durante el día 30 estuvieron los tiradores de infantería en las puestos de observación con el fin de evitar que el enemigo hiciera ninguna de sus faenas en el campo ni se aproximase al siencio de nuestros fueles.

Igualmente la artillería los castigó con certeros disparos, cesando el fuego al medio día por haber puesto bandera de parlamento el enemigo en el expresado castillo de Ajdir, viniendo a la plaza tres moros de la citada kábila de Beni-Urrigal con objeto de manifestar al comandante militar de esta plaza los motivos de la agresión.

Declararon los emisarios que su kábila no hallaba dividida en dos bandos, uno dirigido por el jefe Shindí y varios más, y que el primero es enemigo acérrimo de los cristianos, y que por el contrario, son amigos nuestros Shindí y los suyos, los cuales, para que pudiera apreciarse la amistad que profesan para con nosotros trajeron en concepto de rehenes algunos niños de las familias más importantes de dicha kábila.

Manifestaron que los autores de la agresión fueron Shindí y los de su bando, en despecho de ver el aumento de partidarios que tiene el bando amigo de España.

Hoy mismo se iba a llegar de la kábila de Boocya el moro Abieta, que ha celebrado una conferencia con el comandante militar, ignorándose por completo lo tratado entre ambos.—*F*.

## LOS BARCOS DE GUERRA, LA CONSTRUCCIÓN DE LA ESCUADRA

La *Mañana* publica declaraciones del ministro de Marina referentes a la situación de los barcos de guerra, a la construcción de la escuadra y al conflicto creado en El Ferrol entre los obreros y la Sociedad Española de Construcción Naval.

He aquí las manifestaciones del general Concas:

«Se nos ha tratado a los marinos con una desconsideración sin límites. Se nos ha hecho responsables de las que fueron desgracias nacionales, y todos los sacrificios nuestros han tenido por único premio esa campaña durísima, en la que se nos ha negado todo, hasta la aplicación misma, como si nosotros pudiéramos ser responsables de las deficiencias de un material adquirido por elementos extraños a la Marina. Fuimos a la lucha sin medios para vencer y a sabiendas de lo que había de ocurrir; y era nuestra situación tanto más difícil, cuanto que ni aun podíamos levantar la voz para decir al país la verdad toda. ¡Si alguno hubiese dicho que era una mala lancha lo que llevaba el nombre de acorazado, se le hubiese acusado de traidor!»

Perdidas las colonias, perdidos los barcos, faltaron puestos, sobró personal, y entonces empezaron las amputaciones que hemos sufrido; entonces vinieron las reducciones, que, sin pronunciar una queja, soportamos; todos hemos perdido el porvenir de nuestra carrera, y, si ello es muy sensible, no lo es tanto como el que también se nos haya querido hacer perder el prestigio. ¡Hubiera sido necesario, para que las cosas saliesen a medida del deseo de ciertas gentes, que, al quedarnos sin colonias, al haber perdido los barcos, quedásemos perecidos todos nosotros!...

La construcción de la escuadra «La misión que me he impuesto en ese punto es muy clara y muy sencilla, porque tengo especial interés en alejar toda clase de dudas. El ministro de Marina hará cumplir estrictamente el contrato de construcción de la escuadra, sin permitir la menor infracción por su parte, y cuantas disposiciones dicte, relacionadas con ese contrato, se publicarán en el *Diario Oficial* para que sean de todos conocidas. En ese asunto en que mis actos estarán tan claros, que se verán, no a través de un cristal, como suele decirse, sino sin que haya cristal siquiera, que podría empañarse en cualquier momento.

Si hay glorias ó si hay responsabilidades en esa contrata, que sean para quienes lo hicieron, porque yo de anteaer renuncié a ellas y a otras.»

Barcos de guerra inservibles «Es necesario que el país sepa que el estado actual del material de Marina es deplorable. A causa de los sucesos de Casablanca y de la campaña de Melilla fué necesario (y ahora no censuro a mi anterior, porque yo tal vez hubiese hecho lo mismo), fué preciso, digo, utilizar los buques en servicios penosos y continuados, a consecuencia de los cuales se encuentran a mayor inservibles. El presupuesto de carencia era a todas luces insuficiente, y se ha dado el caso de que los buques lleven, algunos, más de un año sin que se les hagan reparaciones, cuando éstas son tan necesarias,

que, a los trasatlánticos mismos, se les hacen, por regla general, cada tres meses, porque siempre es preciso algún arreglo en máquinas, etc.

Ahora va al dique el Carlos V, y hemos necesitado utilizar la veterana Numancia, después de haber empleado todos o casi todos los buques disponibles, y ya estamos en el caso de no poder disponer de los necesarios, porque de resultados de la campaña activísima que han hecho, se encuentran necesitados de grandes reparaciones para que puedan volver a prestar servicio.

Está casi abandonado el de guardacostas, el contrabando crece de modo alarmante, y es, en una palabra, tan crítica la situación en que me hallo, sin medios para atender a esas necesidades, que ni aun he podido disponer de un barco que enviar al gobernador de Canarias, que lo necesita con urgencia para el servicio interinsular.

De seguirse así, dentro de un año no tendríamos ni un solo buque en condiciones de ser utilizado. Antes, con un medio presupuesto de conservación, se podía ganar tiempo y dar lugar a que vinieran los nuevos barcos a prestar servicio; pero ahora, después de los trabajos realizados y ante la falta de medios para reparar tanto desperfecto, estamos en grave peligro de quedarnos muy pronto sin barco alguno utilizable.

El presupuesto de 1909, prorrogado para el año actual, es muy deficiente, y será necesario pedir créditos durante el año.

De tal manera están dotadas algunas, que en uniformes de marinería solo se consignó la cantidad precisa para cincuenta hombres, y para aquellos, en general, se le asignaron 100.000 pesetas, cuando por término medio en todos los ejercicios se gastaban más de 400.000. El año pasado se solucionó el conflicto no llamando más que a una pequeña parte del total de mozos inscritos; y ahora es preciso incorporar los restantes, más los de este año, a menos que se opte por prescindir de todos, y no se dispone en un momento dado de personal instruido para las dotaciones.

Los obreros del Ferrol y la Sociedad Española de Construcción Naval.

«Lo ocurrido no fué más que una de tantas luchas naturales entre el capital y el trabajo. La empresa constructora de la escuadra necesita gran número de obreros de maestranza, y por su contrato, no puede traer más que un 10 por 100 de extranjeros. Quiso que los que disponía trabajasen cuatro horas más diariamente, y aunque los pagaba el extraordinario de jornal, los obreros se negaron a ello, porque trataban de circunstancias normales, lo procedente era aumentar el número de trabajadores.»

El conflicto se solucionó por el momento; pero pronto se presentará el nuevo, porque en la actualidad laboran unos 1.700 obreros, y dentro de pocos meses el estado de los trabajos habrá precisado, en total, de 3.500 a 4.000. El 10 por 100 de ellos podrá venir de fuera de España, aunque a la Casa constructora no le conviene, porque le originan mayores gastos, y los restantes serán muy difícil que los encuentre, porque ese personal escasea mucho y no se puede improvisar. Bastele saber que, hace algún tiempo, para las obras del Reina Regente, y habiendo dinero bastante, se necesitaron operarios, y después de haberlos buscado mucho entre Sevilla, Bilbao y Barcelona, sólo se encontraron 37. Esa es la consecuencia natural del abandono en que se han tenido los arsenales: el obrero de maestranza no se improvisa;

abandona, aguenta el hambre quince días, un mes, dos meses, a lo sumo, pero luego o emigra o se aplica a otro oficio, en el que siempre gana para vivir.

El Gobierno no intervendrá para nada en esas cuestiones obreras del Ferrol; se limitará a prestar el derecho de todos y celebrará lo que, por bien general, no se plantease conflicto alguno; aunque temo que la falta de personal y la demanda consiguiente a ella, originen exigencias, quizás justificadas, de los que se consideren necesarios, y lo sean en realidad.»

SUCESOS

Robo de una cartera.—A D. Venancio Pineda le sustrajeron ayer una cartera en la plaza de San Francisco, a pesar de que el ladrón iba al secretario de la Comaría de la localidad.

El amor a la jarra.—Saturado Consejo arrojó ayer a la cabeza de Manuel Fernández una jarra, causándole graves lesiones.

Muerte de un bebedor.—En la Casa de Socorro del Hospital, falleció el mendigo llamado Julián Izquierdo, de sesenta y siete años, a consecuencia de un ataque agudo de alcoholismo.

Cuidado con los cerillos.—Enrique Sánchez, estudiante, se puso ayer a examinar un revolver de su padre y disparando el arma le produjo una grave herida en el pecho.

En la Casa de Socorro castraron de muy grave su estado.

En planchón de miel.—Angela Linares denunció ayer en la Comaría su esposo, que no encuentra más placer, según la denunciante, que en maltratarla y amenazarla de muerte.

También por igual motivo fué detenido Miguel Villar, camarero de café.

Buenas vecinas.—En el patio de la casa número 39 de la calle de Ardemans (Ginebrera), se promovió una rifa entre varias vecinas, resultando herida María Dells y Avelina Armas.

Esta última se encontraba en estado grave, a causa de un hachazo que la asaltó su rival.

Accidente del trabajo.—En la estación del Norte ha ocurrido esta mañana un accidente descabido.

El operario Antonio Quintana, que se encontraba trabajando en dicho estación moviendo unos vagones, tuvo la desgracia de ser cogido entre los topes de dos de aquéllos, resultando con heridas graves en distintas partes del cuerpo.

Después de ser atendido en el Gabinete médico de la estación, pasó su grave estado al Hospital de la Princesa.

Una oca.—En el pasto de los Olivos ha sido herida esta tarde de una oca la niña de nueve años llamada Luisa González, resultando con heridas en la cabeza.

Fuó asistida en la Casa de Socorro del distrito.

GACETA DE MADRID

SUMARIO.—4 de Enero de 1910.

Guerra.—Real decreto promoviendo al empleo de Intendente de Ejército a D. Rafael Moreno y Martínez-Curruchaga, Intendente de división.

Otro nombrando Intendente militar de la cuarta región al Intendente de Ejército D. Rafael Moreno y Martínez-Curruchaga.

Otros autorizando a la segunda sesión de la Junta Central de T. R. del Ejército, Parques Administrativos de suministros de Tercera y Base, y Comandancia de Ingenieros de Segovia.

para adquirir directamente los aparatos, efectos y materiales que se mencionan.

—Real orden circular anulando los documentos que se expresan, pertenecientes a los individuos que se indican.

Hacienda.—Real orden declarando con carácter general que las reclamaciones por ingresos indebidos de impuestos hechos efectivos en la Tesorería Central, deben tramitarse y ser resueltas por las Direcciones respectivas.

Fomento.—Real orden disponiendo queda su cargo, durante la ausencia del ministro de este departamento, del despacho de los asuntos de este ministerio, el director general de Obras públicas.

—Otra disponiendo que quedando sin efecto la suspensión acordada por real orden de 2 de Noviembre del año próximo pasado, se verifique el subscrito de los boletines que contienen las propuestas hechas por las Sociedades de seguro para la selección de vocales de la Junta consultiva de Seguros.

VIDA TEATRAL

AROL.—El jueves, festividad de los Santos Reyes, se verificó en este teatro una recogida función de tarde, que dará principio a las cuatro y media de la misma, poniéndose en escena las celebradas zarzuelas El patinillo, Bohemios y El club de las solteras.

Por la noche, a las ocho y cuarto, El club de las solteras; a las diez, El patinillo; a las once y cuarto, El club de las solteras.

TRIBUNALES

Supremo

Un recaudador de contribuciones del partido de Ategorri (Guadalajara) expidió una certificación en la que hacía constar que un vecino de dicho pueblo se había quedado, como mejor postor, con una casa escoda a pública subasta, siendo así que la casa en cuestión, por no haberse presentado licitadores, fué adjudicada a la Hacienda.

De todo este chanchullo se enteró José Martín (s) el Mulero, y amenazando al recaudador con denunciarle al Juzgado, le hizo firmar un pagaré a su favor por la suma de 3.000 pesetas.

Descubiertos todos estos lios, además de la causa que se siguió al recaudador, se procesó por delito de robo a José Martín, condenándole la Audiencia de Guadalajara a la pena de ocho años de prisión mayor.

Entablado recurso contra esta sentencia, hoy se celebró la vista, sosteniendo el letrado señor Gayo que se debía casar el fallo respecto por entender que no existía delito de robo consumado, sino uno de amenazas, o en todo caso uno de robo frustrado.

El letrado Sr. Alvarez Arranz se opuso al recurso, fundándose en que en las preguntas del veredicto estaban bien definidas todas las circunstancias que constituyen el delito de robo.

En la Sala primera informaron esta tarde los letrados Sres. Pérez Calvo y Villegas en la vista de un recurso entablado contra la sentencia de la Audiencia que fijó el máximo de las cantidades que D. Alfonso de Borbón y Borbón debía abonar por las costas judiciales del pleito de divorcio interpuesto entre él y su esposa doña Teresa Méndez Morales.—M.

BANCO DE ESPAÑA

El Consejo de gobierno ha acordado repartir la cantidad de cincuenta pesetas por acción, como complemento de beneficios del año 1909, que se pagarán en la siguiente forma:

Miércoles 5 de Enero.—Letras del Registro del extracto, F. G. H. I. Y. J. K. L. M. N. O. P. Q. R. S. T. U. V. W. X. Y. Z.

Viernes 7 de idem.—Idem id. id. id. id. A. B. C. D. E. y las acciones inasignables.

Desde el lunes 10 en adelante se harán los pagos indistintamente a todos los accionistas. Los que tengan pedido el abono del dividendo que les corresponda en sus respectivas cuentas corrientes, podrán disponer del importe de aquel, desde el martes 4 del actual.

Madrid 2 de Enero de 1910.—El secretario general, Gabriel Miranda.

NOTICIAS

En la junta general celebrada por la Asociación de Sordomudos para la renovación de cargos, han resultado elegidos los señores siguientes:

Presidente, D. Alvaro López Núñez; vicepresidente primero, D. Máximo Fernández; idem segundo, D. Juan Baena; secretario general, D. Alfonso García Usandiz; vicesecretario, D. José Vazquez; tesorero, D. Miguel Granell; contador, D. Bernardino del Río; bibliotecario, D. Arturo Cantanzo; director de estudios, D. Miguel Granell; vocales: D. Juan Arias, D. Gabriel Marino, D. Mariano Gutiérrez y doña María Palomeque.

Ha fallecido en Madrid la madre política del Sr. Lerroux.

El conde de Romanones ha marchado a Santa Cruz de Mudela para asistir a la ocaeris que en la finca del conde de Valdegrana se está verificando.

Anoche salió para Alicante el expresidente del Congreso, D. José Canalejas.

El catedrático del Instituto general y técnico de Santander D. Víctor Vignoli, dará una conferencia en el Ateneo de Madrid mañana, a las seis de la tarde, disertando sobre el tema «Observaciones que reinan en el empleo de los pronombres lo, le, la, los, las, les, é, él, ella, ellos, ellas, etc.»

Ayer se reunieron los individuos del Comité central de la Liga Antiduchista, bajo la presidencia del excelentísimo señor conde de Retamoso, el que tomó posesión de la vicepresidencia primera.

TEMPORAL EN CANARIAS

Las Palmas 4.

Durante once horas, una lluvia torrencial ha sido su interrupción en toda la isla.

Los barcos se han desbordado, causando destrozos considerables. Las carreteras, caminos y puentes han experimentado grandes deterioros.

Uno de los que más daños han sufrido por efe de los temporales ha sido Puerto Luz, id descargó una terrible tormenta.

Las aguas udaron los barrios de esta población, y en unas calles alcanzaron altura alarmante, pendo en peligro la seguridad de los vecin.

Puerto L quedó incomunicado con esta ciudad.

En las islas de Lanzarote y Fuente Ventura también ha vivido copiosamente.—Fabra

NOTAS MUNICIPALES

proyectos del alcalde

Esta mañana se han constituido las comisiones de Hacienda, de Obras y de Policía urbana.

A dicho asistió el alcalde. Con este motivo el Sr. Aguilera encareció la conveniencia de que las tres comisiones reunidas acometen en plazo brevísimo obras fundamentales.

Para ello precisa, según manifestó el alcalde, se atienda sin demora a la formación de los presupuestos para que estén estudiados con todo detalle las modificaciones que en el mismo hayan de hacerse.

Los concejales mostráronse conformes con las ideas expuestas por el alcalde. Este año—añadió—finaliza el arriendo de Consumos y hay que pensar desde ahora en la cuestión de otros dos aspectos: mejorar el arriendo de condiciones en forma tal que el Ayuntamiento pueda obtener más rendimientos, ó por el contrario seguir la corriente democrática moderna, transformando dicho impuesto por otros tributos en forma redonda en beneficio del pueblo.

Esta cuestión es de gran trascendencia y debe estudiarse con gran amplitud. Si se opta por este extremo, hay que pensar en algo más serio, con el fin de que haya equidad, pues no se puede tirar por la ventana una renta anual de 27 millones para estar peor que antes.

No prejuzgo—terminó diciendo—la cuestión, la dejo al criterio y resolución del Ayuntamiento.

Las obras de la Gran Vía

El alcalde, aun cuando está autorizado por el Ayuntamiento anterior para realizar el empréstito necesario para la expropiación de las fincas situadas en la Gran Vía, ha solicitado el concurso y consejo de la comisión de Hacienda.

Dichas fincas deberán ser entregadas al contratista ya expropiadas, con el fin de que las puedan principiar en breve plazo.

El empréstito será emitido en 35.000 obligaciones, importante en junto 17.000.000 de pesetas.

Las obras darán comienzo en el mes de Febrero próximo y la escritura se firmará el día 20 del mes actual.

La clase obrera de provincias ha creído que con dichas obras tendrán trabajo muchos trabajadores. No sucederá así porque el trabajo que haya será para los obreros que habitualmente residen en esta corte, y solo si quedaran más plazas se admitiría a los de provincias.

Otras obras

El alcalde ha indicado a las comisiones de Obras y Policía urbana dediquen especial atención a la mejora de los servicios municipales en el interior de la población y en las afueras.

Además ha solicitado el concurso del Ministerio de Fomento en la parte que a éste corresponde para cargar a los presupuestos los gastos que se originen de dichas mejoras.

Entre otras obras, se cubrirá el arroyo Abroñigal (Ventas), en el que se hará un colector y se construirán jardines.

Este mismo se hará en el Puente de Vallecás.

Casas baratas

Respecto a la cuestión de las casas, el alcalde ha hablado con el presidente del Consejo, Sr. Moret, con el fin de que le ayude en la empresa de abaratar ó edificar casas baratas.

El Sr. Moret le prometió el facilitarle terrenos, propiedad del Estado, en el cual el Ayuntamiento edificará casas baratas.

Según ha dicho el Sr. Aguilera, éstas no serán solamente para obreros, sino para empleadas modestas y demás personas de escasos recursos.

El precio oscilará entre ocho a 20 duros, teniendo todas las comodidades que la higiene aconseja.

A guisa de las casas se edificará en los altos de la Moncloa, detrás del Asilo de Atulfo. Los concejales de aquellas comisiones han ofrecido su concurso al alcalde para conseguir la realización de este plan de obras.

MALES DE LA SANGRE

Las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, son el mejor remedio que puede recomendarse.

El que sufre de males de la sangre, cualquiera que sea su forma, debe procurar su curación y no dejar la medicina hasta que el último vestigio de esos males repugnantes queda enteramente borrado. Toda impureza de la sangre es una constante amenaza, pues puede traer consecuencias fatales para el futuro y hacerle incurable. Recomendamos a toda persona que haya notado señales de sangre impura, de curarse con las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, y seguir bien las indicaciones que los frascos acompañan. Ha sufrido que dice un curado, de entre sus muchos:

«Pasé muchos meses en manos de médicos, haciendo para librarme de un mal de la sangre que me había robado lo mejor de mi salud y vitalidad. Terminaron los médicos; pero quedaban abundantes evidencias de que la sangre estaba impura, y que sólo había luchado mi batalla a medias. Quedé enfraquecido y sin fuerzas, descompuesto al estómago, con neuralgia, nerviosidad, pérdida la memoria, la voluntad y la fuerza moral. En tan triste situación llegué a desear la muerte; pero quiso la suerte que por recomendación de pariente de crítico, empezara a tomar las Píldoras Rosadas del doctor Williams, y esta medicina fué mi salvación. Después de catorce meses de sufrimiento, me siento fuerte y sin molestias, empiezo a sentirme aliviado, a dormir tranquilo y recobrar las fuerzas, grado por grado. Mi restablecimiento fué por necesidad, luego, por con la admiración de parientes y amigos, que me habían creído casi incurable. Tres a cuatro semanas más y me pesaba por la calle de Puellas, y dos meses después pude aceptar un lucrativo empleo del Gobierno, que hasta la fecha he desempeñado sin interrupción. Estoy como hombre fuerte, con buen apetito y fuerte, sin una sola erupción a la piel, duermo ocho horas seguidas, como con buen apetito y trabajo sin fatiga diez horas diarias.»

Sería, pues, muy ingrato si no diese franco testimonio de lo que las Píldoras Rosadas del Dr. Williams han hecho para mí, y me tiran a sus órdenes el más entusiasta propagandista de esa benéfica medicina.»

La casa del Dr. Williams tiene apostada una garantía de 5.000 dólares oro contra pruebas de engaño, en la publicación de estas cartas. Las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, el regenerador soberano de la sangre, el tónico sin rival para los nervios, se halla de venta en todas las farmacias del mundo.

Ayuntamientos que no se constituyen

Barcelona 4.

Dicen de Molins del Rey que el nuevo Ayuntamiento no ha podido constituirse por intranquilidad de los regionalistas, que están empadados con los republicanos.—Mencheta.

Palma 4.

Tampoco ha podido constituirse el Ayuntamiento. Han dejado de asistir los conservadores, presentando en cambio una protesta por haberse convocado como sesión ordinaria, en segunda convocatoria, por falta de número, cuando se reunieron 36 concejales, tomando posesión 18 adictos, y por no hacerse solidarios de esta anomalía dejan de asistir.

Crecido número de espectadores llenaba el local. Los elementos liberales y republicanos han vitoreado al alcalde.—Mencheta.

Información telegráfica

EXTRANJERO

Dirigible a Argelia

Paris 3.

Un dirigible de la casa de la Vaux, va a ser enviado a la frontera argelina, para ser puesto a la disposición del general Lyautey.

La revolución en Niueagua

Nueva York 4.

Dicen desde Binefields que Estrada dirige las hostilidades hacia el Oeste de Niueagua. Todo el ejército provisional se ha embarcado para la ciudad de Chile en sustitución de Rima, como centro de aprovisionamiento de fuerzas.

Los restos del gran duque Miguel

San Petersburgo 3.

El cadáver del gran duque Miguel ha sido trasladado esta mañana desde la estación a la Catedral, cubriendo la carrera una doble fila de soldados.

Presidirá el duque el Zar y la Zarina, grandes duques y grandes duquesas y los príncipes y princesas, Enrique de Prusia, Guillermo de Suecia y Nicolás de Grecia.

Según numerosas comisiones militares nacionales y extranjeras.

Llegada la comitiva a la puerta de la Catedral, el Zar y los grandes duques cogieron el ferrete y lo transportaron a hombros hasta el ataúfe.

Seguidamente se celebró con gran solemnidad un oficio fúnebre.

Detenidos en Bombay

Bombay 4.

Con motivo del asesinato del funcionario indio Mr. Jackson, se han practicados unas treinta detenciones en los distritos de Basik y Bombay, siendo casi todos bramines los detenidos.

El «Chantecler» de Rostand

Paris 4.

La revista gráfica L'Illustration, que tiene concedida del poeta Edmond Rostand la exclusiva para publicar al día siguiente de estrenarse, su ya famosa obra Chantecler, ha hecho embarcar hoy las ediciones de los periódicos franceses L'Éclair y Paris Journal y del italiano Il Secolo, por publicar un análisis y varios extractos de la referida obra, y ha entablado una querrela contra cada uno de dichos periódicos.—Fabra

Pueblo amotinado

Roma 4.

Dicen de Sarno (Sabernia) que a consecuencia de haber sufrido un recargo los impuestos municipales, se amotinó el vecindario, haciendo frente a la fuerza pública.

Tres carabinieri resultaron gravemente heridos.

PROVINCIAS

A reparar los daños de las inundaciones

Vigo 3.

Ha marchado a Orense una compañía del regimiento de Murcia para auxiliar los trabajos de reparación de los daños causados por los últimos temporales.

Detalles de un crimen

Almería 3.

Por noticias recibidas de Purchena acerca del asesinato cometido en el paraje de Era de la Cañada (término de Macael), acaba de saberse que de las averiguaciones practicadas por la Guardia civil, resulta que la víctima se llamaba Juan Portero Domingo, natural de Fines, soltero, con veintidós años de edad, y que fué agresor un tal Daniel Martínez Salinas, de veinte años, casado y natural del mismo pueblo que el muerto.

Ambos eran vecinos de Macael. Fué el robo el móvil del crimen, pues enterado Daniel de que Juan llevaba 50 pesetas, le esperó en la Era de la Cañada y allí le mató a cuchilladas.

CORTA DE ARBOLES

El gobernador de Zamora ha pedido telegráficamente al ministro autorización para proceder a la corte de árboles en un monte público, con objeto de construir puentes provisionales que pogan en complicación a varios pueblos de aquella provincia que se encuentran sin ella, como consecuencia de los daños causados por el temporal.

El Sr. Gasset ha dado también por telegrafo la autorización oportuna, pidiendo se determine previamente el número de árboles que se necesitan para evitar los abusos que pudieran cometerse al efectuar la corte.

DIGERIR ES VIVIR

No se puede obtener buena salud si la nutrición es imperfecta. Nuestro organismo necesita alimentos sanos en proporción suficiente, los cuales preparados por las vías digestivas van a formar parte esencial de la sangre, dando con ellos fuerza y calor, es decir, la vida.

Si las fibras musculares del estómago é intestino no se movían para hacer circular los alimentos y favorecer la digestión, las digestiones son malas y la nutrición deficiente. Las fermentaciones en el tubo intestinal son anormales y pueden producir diarreas.

En otros casos la diarrea se produce por indigestión, por motivo de la irritación producida por la abundancia ó cantidad de los alimentos.

También los grandes calores son causa de diarrea. En esos casos la prudencia aconseja tomar las

píldoras doradas del Dr. Huchard, que en poco tiempo producen un efecto benéfico y curan los casos más rebeldes. Calman y suprimen los dolores, regularizan los movimientos del aparato digestivo y favorecen la secreción de los jugos digestivos.

Las píldoras del Dr. Huchard, en diez años de continuo éxito que han tenido, han demostrado la importancia que han adquirido en la medicina moderna, y son elabadas tanto por los médicos como por los enfermos.

LOS TEATROS

Los estrenos de la Princesa.—Otra «tournee» por América.—Una adaptación del «Gil Blas de Santillana»

La necesidad de estrenar las obras que tiene en cartera la empresa Guerrero-Mendoza, obliga a dar esta semana las últimas representaciones de La corte de los venenos, a pesar de las grandes entradas que proporciona el aplaudido drama de Sardou.

La compañía de la Princesa ensaya actualmente tres obras: La reina vieja, de Angel Guimerá, traducida al castellano por Alfonso Danlyle; La tragedia del beso, otro poema, en un acto y tres cuadros, original de Carlos Fernández Shaw, y una comedia de Linares Rivas, en tres actos, cuyo título es La fuente amarga, obra que obtuvo un excelente éxito en América, donde se estrenó.

A estos estrenos seguirá el de Amores y amores, de los hermanos Alvarez Quintero, también estrenada en América.

La temporada de la Princesa terminará el 20 de Marzo, en que saldrán María Guerrero y Diaz de Mendoza para Sevilla, trasladándose de allí a Buenos Aires y permaneciendo en excursión por la Argentina y Chile hasta los primeros días de Noviembre, para inaugurar el 1.º de Diciembre la temporada en Madrid, que durará hasta Abril, y pasar luego a Méjico, Guatemala y Costa Rica.

En el Español, al estreno de El redentor, seguirá el de una adaptación escénica de la novela Gil Blas de Santillana, obra de gran visualidad é interés que han adaptado D. Luis de Armiñán y D. Rafael Comenge.

Temporal en Málaga

Málaga 4.

El mar presenta imponente aspecto. El oleaje fuertísimo. Muchos vapores, entre ellos el Jativa, han entrado de arribada forzosa en este puerto para refugiarse de los efectos del temporal.

El estado del mar impide el desembarco del pasaje.—Mencheta.

EXTRANJEROS DETENIDOS

en el coto de Doña Ana

Algunos periódicos de Andalucía dan cuenta de un suceso del que nada se ha telegrafiado y que tiene, sin embargo, bastante interés.

«Como han circulado—dice uno de los diarios aludidos—estupendas versiones relacionadas con las detenciones efectuadas cerca del coto de Doña Ana, puede afirmarse, para que no se alarme el público infundadamente, cuál ha sido la verdad de lo ocurrido, según versión autorizada.»

En los alrededores del coto, la benemérita y la policía especial de la ronda secreta detuvieron a seis extranjeros que se decían marineros y pasajeros de un buque mercante.

Las diligencias que debían resultar ser completamente falsas.

Carecían de documentos, por lo que no podían identificar sus personas.

No entendían el español, y sólo sabían decir «Viva la anarquía!»

Creían que tres de ellos son alemanes, dos franceses y uno italiano.

Los seis han quedado a disposición del Juzgado hasta que se averigüe su filiación y expliquen los móviles que los impulsó a presentarse en el coto.»

POR ESOS MUNDOS

La mujer tirca.—La India contra la enfermedad de la «perceza»

Sabido es que bajo el reinado del anterior Sultán las mujeres musulmanas no eran admitidas en las ceremonias y fiestas de la corte. Ahora, con motivo de la festividad de Año Nuevo, el actual Sultán ha ordenado que fuesen invitadas las damas de la alta sociedad musulmana a un festival que se daba en palacio.

Entre las que se quedaron al llamamiento del Sultán, figuraban la esposa del Gran Visir dimisionario, las de los demás ministros y las de otros muchos grandes dignatarios, siendo amablemente recibidas por las princesas y después por el propio Sultán, ante el cual se presentaron con el rostro descubiertos.

El soberano las recibió de pie y mostrós muy deferente con la esposa del Gran Visir y con la madre y hermanas de otros ministros; rogó a las señoras que tomasen asiento y colocó a su derecha a la madre de Ahmed-Rifa, que es una vienesa perteneciente a una familia aristocrática de Austria, durante la entrevista cesara de una hora.

La enfermedad de la pereza conocida en medicina con el nombre de «enci

El coste del tratamiento por persona no excede de un dólar. El archimillonario Mr. Rockefeller acaba de donar un millón de dólares para la lucha contra la mencionada dolencia.

EN EL REGIO ALCAZAR REPARTO DE DONATIVOS

Las víctimas de la guerra. Hasta mañana se ha celebrado en el Real Palacio el reparto de donativos a las familias de los muertos en la campaña de Melilla y a algunos inutilizados. El acto ha resultado conmovedor y ha servido para que la joven Soberana haya tenido ocasión de recibir las bendiciones de muchas madres y esposas de soldados que han muerto defendiendo el honor de la patria. Se celebró el reparto de donativos en el salón de Columnas.

Gregoria Santos Rodríguez, madre del soldado Narciso Ortiz (fallecido). Mariano Serrano, padre del soldado Guillermo Serrano (fallecido). Julián Martín Montero, soldado que perdió el brazo izquierdo. Cazadores de Barbastro: Vicenta Antón Martínez, esposa del soldado Simón Batanero (fallecido).

El viaje del señor Gasset

Llegada a Málaga. Con cuarenta minutos de retraso ha llegado el expreso conduciendo al ministro de Fomento, alto personal de Obras públicas y periodistas que acompañan al Sr. Gasset.

EL CORREO

REDACCIÓN ADMINISTRACIÓN Libertad, 29

DE MARINA

Entró en Cádiz y continuará su viaje a Carraca el Aidas. En Melilla continúa el mal tiempo, no pudiéndose verificar en la rada operaciones y obligando a los buques a refugiarse en Chafarinas.

DE LA CORTE

Por disposición de S. M. el Rey se ha enviado al padre del heroico cabo Noval la credencial de consejero de la Escuela de Artes e Industrias de Oviedo, que había solicitado de su majestad cuando fué recibido por el Monarca.

Sociedad civil anónima EL CORREO

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en cumplimiento de los artículos 33 y 34 y a los efectos del art. 36 de los Estatutos, convoca a los señores accionistas de la Junta general ordinaria que se celebrará el día 23 del actual, a las cinco de su tarde, en el local de la redacción del periódico EL CORREO, calle de la Libertad, núm. 29.

Balance del día

Está confirmada oficialmente la agresión de que fueron objeto días pasados, por algunos rifeños, tres soldados que se alejaron, sin armas, como medio kilómetro de Nador. Fueron asesinados dos soldados y el tercero pudo huir.

En política, figuró como uno de los más ardientes partidarios del finado pretendiente don Carlos, el cual le distinguió con su confianza. Recibían las distinguidas familias de los finados nuestro sentido pésame.

Esta mañana se verificó en Palacio el reparto de donativos en metálico a las familias de los muertos en la campaña de Melilla y a algunos invalidados que se encuentran en Madrid. La Reina doña Victoria entregó personalmente los donativos, acompañada de las Infantas doña Isabel y doña María Teresa y la Princesa Luisa de Orleans.

EL CLAVILEÑO

GASOLENO PARA AUTOMOVILES. Es el producto más homogéneo y de más potencia. No ensucia las válvulas. Se vende en todos los garages y tiendas de accesorios para automóviles, en cajones de 50 litros, con 10 bidones de cinco litros cada uno y en cajas de 86 litros, con cuatro bidones de nueva litro cada uno.

EL TIEMPO

El termómetro del Sr. Aramburu, calle del Príncipe, 18, marca hoy lo siguiente: A las ocho de la mañana, 7º sobre 0. A las doce, 10º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 8º sobre 0. La máxima fué de 15º. La mínima de 5º.

CHARADA

Ha de ser el día ayer Encarnación a Pascual, y de noche, en el teatro, lo lucía en el ojal. Le dije si era su novia, pues no cesó de alabarla, y me contestó: «Mañana me tres cuatro cinco a habiármelo.»

UN PEINADO ELEGANTE

no perderá su gracia y su forma y no se le desharán los folios al enmojarlo, ni por la acción de la humedad, ni por el sudor, ni por el viento, al salir de formarse el peinado las señoras cuidaran de humedecerse suavemente los cabellos con la yata RIZOLINA ARGENTINA.

CIPRIDOL DEL Doctor CHAPELLE. Este producto se representa bajo dos formas: 1.º Cápulas para la medicación por vía estomacal. 2.º Inyecciones intravenosas.

NUEVA FERRETI. JOSÉ MARTORELL É. Calle Comandante, nuevo edificio de la Soc. Obreros de la Cruz. Calle de Correo N.º 402.—Teléfono N.º 251.

En el tratamiento DE LAS ENFERMEDADES DEL PECHO recomendamos los Médicos, especialmente el empleo del JARABE Y DE LA PASTA DE PIERRE LAMOUROUX.

CULTOS. Santo de mañana.—San Esteban, Papa; Simón, moño; y Santa Eulalia, Virgen. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ginés, donde se celebrará misa solemne a las diez, y por la tarde, vísperas, rosario y reserva.

Funciones para mañana. TEATRO REAL.—89.º de abono.—16 del turno 1.º. —A las 8.—La Walkyria. ESPAÑOL.—75 de abono.—A las 9 en punto.—El abuelo.

Table with columns: Fecha, VALORES DEL ESTADO, Cuentas de hoy. Includes sub-sections for 'Al contado' and 'A plazo' with various bond values.

Table with columns: Fecha, VALORES DE SOCIEDADES, Valor nominal de cada título, Desembolsado, Cambios de hoy. Lists various companies like Banco de España, Compañía General de Tabacos, etc.

Table with columns: Denominación, Valor nominal, Valor de hoy. Lists various financial instruments and exchange rates for Paris, London, and other locations.

**Jarabe de San Agustín**  
**DEL FRAILE BOMIFACIO**  
 DE LAS PALMAS  
 Purifica y regenera la sangre  
 Fortalece a los débiles  
 Cura rápidamente todas las enfermedades que  
 engendran las impurezas de la sangre  
**Este Jarabe se prepara únicamente**  
 en el Laboratorio Químico-Farmacéutico de  
 la iglesia de San Agustín de Génova (Italia.)  
 A cada frasco de Jarabe se acompaña un libro con las  
 instrucciones para su uso.  
 De venta en las principales farmacias del mundo.

**Ibarra y Compañía**  
 SEVILLA  
**LINEA REGULAR DE VAPORES**  
 ENTRE  
**Bilbao, Sevilla, Marsella**  
**y puertos intermedios**  
**DOS SALIDAS SEMANALES**  
**DE LOS PUERTOS COMPRENDIDOS**  
 entre BILBAO Y MARSSELLA  
 Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y  
 Sevilla.—Tres salidas semanales de todos  
 los demás puertos  
**HASTA SEVILLA**  
 Servicio quincenal con Bayona y Burdeos

**La sangre y la salud**  
 Cuando el Dr. Harvey descubrió que la sangre circula por  
 las arterias llevando vida y vigor a todas partes del cuerpo,  
 entró en el número de los ilustres descubridores, y dió al  
 mundo la clave del tratamiento radical de las enfermedades que,  
 como la escrófula, el reumatismo, las alteraciones glandu-  
 lares, tienen su origen en la sangre.  
 Cuando dos siglos después el doctor facultativo nortea-  
 mericano Dr. C. Bristol dió al mundo su poderoso remedio  
 que tantas curas maravillosas ha hecho y sigue haciendo, la  
 ZARZAPARRILLA de BRISTOL, hizo también la aplicación  
 más sorprendente de esta verdad, hoy tan conocida en el  
 mundo médico, a saber: que la vía de la circulación es también  
 la vía de la salud.  
 La escrófula, el reumatismo, las glándulas bianchadas, las  
 herpes, no son sino una de tantas manifestaciones de la sang-  
 re que, para corregir esta condición, los remedios más  
 seguros y eficaces son la ZARZAPARRILLA y PILDORAS  
 de BRISTOL.—La zarzaparrilla entra en la sangre, recoge el  
 sistema, y recogiendo el veneno que causa la enfermedad, le  
 trae a las linfáticas, de donde es expulsado por la benéfica  
 acción de las Píldoras. Ambas remedios son agradables para  
 tomar y se pueden usar sin riesgo en cualquier tiempo.

**James Howden Co. Limited**  
 OFICINAS EN LONDRES  
**11, WHITEHALL STREET, E. C.**  
 OFICINAS PRINCIPALES Y TALLERES  
**11, SCOTLAND STREET, GLASGOW**  
 Todos los principales vapores del mundo de máquinas tur-  
 binas ó rotatorias, incluso los de las líneas Sagard, Mahra-  
 na y Linstedt van provistos de la patente de Howden para  
 tiro forzado obteniendo así los mejores resultados posibles a  
 causa de la eficacia nunca superada que este aparato as-  
 sura.

Hechas hasta ahora 2.400 instalaciones para más de  
 7.750.000 caballos instalados.  
 Ventiladores, Máquinas para Idem. (de todos los tipos) Re-  
 tardadores, puertas Syllit para Casas de baño, etc., etc.  
 Máquinas de alicata, velocidades. Turbinas de vapor para la  
 producción de electricidad.

**JABÓN KURO-BARROS**  
 El Jabón Kuro-Barros, limpio, suave, her-  
 moso, refresca y da fragancia a la piel. Los médi-  
 cos lo recomiendan para el baño de las orituras.—  
 Para uso general en las señoras no tiene rival.  
 El Jabón Kuro-Barros contiene el mejor anti-  
 séptico conocido en la academia médica.  
 El Jabón Kuro-Barros está fabricado con la gra-  
 sa más limpia, más fresca, pura y de más mejor ca-  
 lidad.  
 El Jabón Kuro-Barros es ideal para el shampoo.  
 Limpia el cuero de todo caspa, costras y herpes. In-  
 vida la caída del pelo y devuelve su brillo a éste.  
 No tiene rival para las espinillas, grietas, saba-  
 ñones, piel quemada por el sol, eccema y todas las  
 afecciones cutáneas. Hormeada la piel conservándola  
 tersa y saludable. Para los casos serios de erupción  
 emplea el Jabón tres veces al día empleando también  
 Kuro-Barros. Rigido. Para la eczema deberá usarse  
 una vez al día con agua tibia. Cuando la piel está  
 dura y gruesa úsese dos veces por día.  
 Para las afecciones del pelo y cuero cabelludo,  
 fríctese perfectamente el cuero con el Jabón Kuro-  
 Barros una vez por semana.  
 Su uso en la orituras es de inestimable valor para  
 la remoción de impurezas, inflamación y para evitar  
 grietas en los senos, niña, costras, etc., y debido a sus  
 propiedades desinfectantes, evita y destruye todo olor  
 desagradable, evita las enfermedades, etc.  
 La pureza, superioridad y maravillosas cualidades  
 del Jabón Kuro-Barros han hecho que sea el  
 más popular del mundo.  
 El Jabón Kuro-Barros se encuentra en venta en  
 todas las principales Droguerías.

**Emplastos Perforados Americanos**  
 DE FIELTRO ROJO Ó SEA BAYETA ENCARNADA  
**del Dr. WINTER**  
 Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolo  
 de espalda, dolor de pulmones, lumbago, cistitis,  
 torceduras, contusiones, etc.  
 Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del do-  
 ctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo  
 el sistema, e instantáneamente mitigan los dolores, tranquil-  
 izan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y  
 devuelven a los enfermos la salud.  
 Estos emplastos son especialmente útiles para fortalecer los  
 miembros musculares de las señoras en sus períodos  
 mensuales.  
 Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter, son los únicos  
 verdaderos y eficaces.  
 Cuidado con las imitaciones. Exíjase siempre la marca del  
 Dr. Winter.—Cura como por encanto.—Boticas y droguerías.

**GOTA, REUMATISMO**  
 El COLCHIFLOR, medicamento preparado con las flores  
 únicas del colchico, se presenta en cápsulas exactamente dosi-  
 ficadas y de conservación perfecta, constituyendo el específico  
 más hábil de la Gota y del Reumatismo.—Ensayado en la  
 clientela de varios médicos ilustres ha dado siempre resultados  
 excelentes y asustantes.

**VINO CORDIAL**  
**De Cerebrina compuesto**  
 Este Vino es un verdadero cordial, el vigorizante más poderoso  
 reconstituyente más rápido y tónico más energético del cuerpo humano y  
 del cerebro.  
 Siempre hace bien. Puede tomarse con toda confianza. Su efecto  
 fortificante es inmediato.  
**CURA** la debilidad y prostración nerviosa producida por insomnio,  
 exceso de trabajos intelectuales y sufrimientos morales.  
**CURA** la soledad, deseos constantes de dormir, pereza y sueño  
 involuntario. Descansamiento, fatiga física y mental va  
 quitismo.  
**CURA** la anemia, clorosis, jaquecas y neuralgias rebeldes. Ata-  
 ques de nervios. Menstruación difícil y dolorosa. Flores  
 blancas. Palpitación del corazón.  
**CURA** la debilidad general, extenuación, decaimiento, parálisis,  
 temblor y flacidez en las piernas. Entumecimiento pro-  
 gresivo. Falta de apetito por causa del estómago. Dipepsia y diarrea.  
**CURA** la tristeza, depresión física y mental. Pérdida de la  
 memoria, incapacidad para estudios y negocios. Vahidas,  
 demayos y escrófulas.  
**CURA** la debilidad de la médula espinal y convalecencias desvi-  
 dadas.  
 Esta es la preparación legítima e insisten en comprarlo hasta completa  
 curación. No admita sustitutos.  
 De venta en todas las Farmacias.

**Compañía Madrileña de Teléfonos**  
**1, MAYOR, 1**  
**Tarifa C**  
 Las personas no abonadas pueden hacer uso de teléfono  
 por conferencias y expedición de despachos, conforme a la  
 tarifa siguiente:  
 Por un despacho de 20 palabras..... Ptas. 0,50  
 Por cada cinco palabras más ó fracción.... » 0,10  
 Por una conferencia de 3 minutos ó fracción » 30,0  
 Por cada copia suplementaria de despachos  
 múltiples..... » 0,15  
**Servicio de abonados (1)**  
 Por cada despacho expedido desde un domicilio  
 por no exceda de 30 palabras..... » 0,25  
 Por cada 30 palabras ó fracción..... » 0,25

(1) Para tener derecho a este servicio es necesario que el  
 abonado haya hecho depósito previamente en la Dirección.

**ALTOS HORNOS DE VIZCAYA**  
 Sociedad Anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas  
**Fábrica de hierro, acero y bojedelata**  
**en Baracaldo y Sestao**  
 Limpio el coque de calidad superior para Bessemer y Mar-  
 tín.—Siemens.  
 Hierros padeados y homogéneos en todas las formas co-  
 merciales.  
 Aceros Bessemer, Siemens—Martín y Tropenas en las  
 dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
 Carriles Vigüela, pesados y ligeros, para ferrocarriles,  
 minas y otras industrias.  
 Carriles Phénix ó Broso para tranvías eléctricos.  
 Vigüeria para toda clase de construcciones.  
 Chapas gruesas y finas.  
 Construcciones de vigas armadas para puentes y edifi-  
 cios.  
 Fundición de columnas, calderas para desplatación y  
 otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.  
 Fabricación especial de bojedelata.  
 Cubas y baños galvanizados.  
 Lateral para fábricas de conservas.  
 Embases de bojedelata para diversas aplicaciones.  
 Impresión sobre bojedelata en todos colores.  
 Dirigir toda la correspondencia a  
**Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao**

**Apetito Natural.**  
 La máquina humana  
 anuncia, por medio del  
 apetito, la necesidad de  
 más combustible, ó sea  
 alimento.  
 Mientras no se di-  
 giera el almuerzo  
 no habrá apetito  
 para la comida.  
 Tomar demasiado ali-  
 mento es como echar  
 combustible en una hornalla  
 sin fuegos. Los tónicos  
 producen un apetito for-  
 zado. Las

**Pastillas**  
**del Dr. Richards**  
 ayudan al estómago a  
 digerir y asimilar, y enton-  
 ces es natural el apetito.  
 Entre los dos procedi-  
 mientos hay enorme dife-  
 rencia. Los tónicos obran  
 contra la natura-  
 leza; las Pas-  
 tillas del Dr.  
 Richards obran con ella.  
 Las Pastillas del Dr. Richards  
 convierten el estómago de  
 tirano en sirviente. Digerir es  
 vivir.

**DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET**  
 ASSOCIATION, NEW YORK.  
 8101

**Debilidad, Neurastenia, Consunción,**  
**Clorosis, Convalecencia,**  
**ANEMIA**  
**DESCHIEN**  
**Vino y Jarabe**  
 Todos los médicos proclaman que este hierro vital de la  
 sangre cura siempre.—Es muy superior a la carne cruda,  
 a los ferruginosos, etc.—Da salud, fuerza y hermosura a  
 todos.—Paris.—Venta: buenas farmacias.

**CAJAS COLONIAL**  
**CAFES Y CHOCOLATES**  
**MAJOR & MADRID**

**Anemia**, por enfermedades  
 debilitantes, fiebres pa-  
 tidas, disenterías ó enferme-  
 das crónicas del estómago ó  
 intestinos, no resiste la acción  
 del Vino Cordial de Cerebrina,  
 del Dr. Uziel, de New York.

**Lampara SIRIUS**  
 De filamento metálico.—Pro-  
 ducen luz blanca y agradable.  
 Son de gran duración y no  
 necesitan aceite. Se ven-  
 den a tres y media pesetas.  
 También las hay de 25, 32, 50  
 y 100 bujías, que consumen  
 8, 11, 16 y 33 respectivamente.  
 Como en 75 ó 100 horas se  
 amortiza el valor de la lámpa-  
 ra, (lo que está comprobado  
 en esta misma posición, por  
 varias pruebas), es un error  
 el seguir usando las antiguas,  
 por que el exceso de gasto en  
 un mes equivale a tres pesetas  
 y aumenta con tiempo por cada  
 lámpara de 16 bujías. Si son  
 de 25, 32 y 50, la diferencia  
 es 5'60, 3 y 12'50 por cada hora  
 en 100 horas; y como la lám-  
 para puede durar mil, se obtie-  
 nen en este tiempo la no desprecia-  
 ble economía de 36, 56, 80  
 y 125 pesetas respectivamente.  
 Se venden Drogueñas A. Es-  
 plines, Las Palmas.

**Los cosecheros de palmas.**  
 Todo buen coseche-  
 ro debe siempre buscar buena  
 semilla y la podrá encontrar  
 de magnífica calidad, dirigién-  
 dose a la TORRE HERMANOS,  
 de quienes recibirán la seme-  
 illa de palmas inglesas, tan  
 acreditada en estos países, y  
 ofrecida a la vez a precios  
 en extremo bajos, con los  
 precios. Oidiz: Vieta,  
 y Clavijo, 44.

**DEBE LEEERSE**  
 Las cuatro preparaciones  
 que han causado sensación  
 en el mundo, los lectores  
 verán a continuación:  
 El gran & OLA de FLORIDA  
 el Perfume Universal, que  
 presenta Murray & Leama,  
 y no ha encontrado rival.  
 Es un perfume aromático,  
 duradero, refresca ante,  
 que se ve en el tocador  
 de todas las elegantes.  
 El gran TONICO ORLEN-  
 hermosa preparación  
 que por su grato perfume  
 causa siempre admiración.  
 Para el cabello y la barba  
 de una gran eficacia,  
 porque el cabello perfume,  
 le suaviza y hermosea.  
 La ZARZAPARRILLA  
 (BRISTOL)  
 el gran purificador,  
 el cual cura el reumatismo,  
 la escrófula y todo humor.  
 Y las PILDORAS de BRIS-  
 (TOL)  
 en el mundo acreditadas  
 y muy buenas de tomar  
 por estas afecciones.  
 En la enfermedad del hígado,  
 es el remedio primero,  
 y se reconoce igual  
 como PURGANTE casero.

**Trabajos de fundición.** En  
 los talleres de los señores  
 Bandy Brothers y Compañía  
 del Puerto de La Luz se hacen  
 toda clase de trabajos, a  
 precios reducidos.

**Paratos al vapor.** Cresolium  
 Añique, produce sobre el aná-  
 lisis de agua, de alimentación,  
 preservando incrustaciones ca-  
 lificeras; 6 diplomas de meda-  
 llas de bronce, plata y oro.

**A FLOR DE AVENA**  
 de Knorr se distinguen  
 por su perfecta digesti-  
 bilidad y por su com-  
 posición tan riquísima  
 en preciosos elementos  
 a la formación de los  
 huesos.  
 Para los niños, es el  
 mejor y más económico de los  
 fortificantes para añadir a la  
 leche. A los adultos de es-  
 tomago debilitado, presta los más  
 grandes servicios.  
 De venta en los principales  
 establecimientos.

**Preparados de peptone** se  
 recomiendan como tónicos  
 nutritivos y suelen tener me-  
 nor costo que el de peptone.  
 La carne Líquida  
 del Doctor Valdés García de  
 Montevideo, contiene 19'76  
 por ciento (Análisis practica-  
 do por el Doctor Ramón y Ca-  
 jal).

**Hospital de niños**  
 PLAYA DE LAS CANTERAS  
 Servicio gratuito  
 Hay camas disponibles para  
 niños mayores de cuatro años  
 en la sección de cirugía, tuber-  
 culosis externa, anemia y de-  
 bilidad general y en la sección  
 de convalecencias, que necesi-  
 ten de la medicación marina.  
 Para informes dirigirse a la  
 Sra. Superiora, la que admitir  
 donativos para el mismo.

**Instituto Postula**  
 Lieja (Bélgica)  
 Fundado el año 1878, el más  
 antiguo y más acreditado de  
 los colegios preparatorios a los  
 exámenes universitarios de mi-  
 nas, mecánicas y electricidad.

**EL CORREO**  
 DIARIO POLÍTICO DE LA NOCHE.  
**Redacción y Administración: LIBERTAD, 29**  
 PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes.....	1'50
Provincias, trimestre, pagos directos ó en la Administración.	5 "
Id. id., por giro y comisionado.....	5'80
Portugal, trimestre.....	8 "
Estranjero, trimestre.....	12 "

El importe de las suscripciones puede efectuarse remitiendo libranzas  
 de la prensa, que se expenden en los estancos; del Giro Mutuo ó letra de  
 fácil cobro.—No se admiten sellos de Correos.  
 Toda la correspondencia administrativa se dirigirá a nombre del Ad-  
 ministrador de EL CORREO, LIBERTAD, 29.

**Fotografía en colores**  
 (PATENTE DUCOS DU HAURON)  
**LA PLACA OMNICOLORE**  
 reproduce todas las imágenes con sus colores  
**LA OMNICOLORE** Permite hacer  
 instantáneas  
 en el verano  
 Se revela y fija con solo dos baños, dando unas imágenes de incompa-  
 rable transparencia y se conserva como una placa ordinaria  
**Nueva tarifa de precios reducidos**  
 Pedir catálogos de precios a J. Joula, Rue de Rivoli, 45, Paris

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**

**Linea de New-York, Cuba y Méjico.**—El día 26 de ENERO saldrá de Barcelona, el 28  
 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor  
**ANTONIO LOPEZ**  
 directamente para New-York, Habana y Veracruz.  
**Linea de Venezuela Colombia.**—El día 10 de ENERO saldrá de Barcelona, el 11 de Valen-  
 cia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor  
**MANUEL CALVO**  
 directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico,  
 Habana, Puerto Cabello, Océño, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Cu-  
 racao, Puerto Cabello, y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico,  
 con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navega-  
 ción del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje, y carga con billetes y conocimientos direc-  
 tos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Caracas y para Cumana, Carpa-  
 na y Timbalá con trasbordo en Puerto Cabello.  
**Linea de Filipinas.**—El día 8 de ENERO saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas  
 intermedias, el vapor  
**O. LOPEZ Y LOPEZ**  
 directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho-Po y Manila, sirviendo por  
 trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y  
 Australia.  
**Linea de Buenos Aires.**—El día 3 de ENERO saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de  
 Cádiz, el vapor  
**P. DE SATRUSTEGUI**  
 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos Aires.  
**Linea de Canarias.**—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el  
 23 de Cádiz, el vapor  
**M. L. VILLAVEDE**  
 directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa  
 Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para embarcar el día de regreso, ha-  
 ciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
**Linea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: martes,  
 jueves y sábados.  
**Linea de Fernando Póo.**—El día 25 de ENERO saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor  
**SAN FRANCISCO**  
 para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa occidental  
 de Africa y Ganto de Guinea.

Estos vapores admiten carga, en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la  
 Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado  
 servicio. Rebaja a las familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite  
 carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La  
 Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los Países de exportación.**—La Compañía  
 hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido  
 en el real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio de 14 de  
 Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.  
**Servicios comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecido la Compañía,  
 se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la coloca-  
 ción de artículos cuya venta, con ensayo, deseen hacer los exportadores.

**Linea de Cuba y Méjico.**—El día 17 de ENERO saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y  
 el 21 de Coruña, el vapor  
**REINA MARIA CRISTINA**  
 directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pa-  
 cífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.  
 Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios con-  
 vencionales para camarotes de lujo.

**LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR**  
 Gran Fábrica de JABONES comunes, finos y perfumados  
 Especialidad en aguas de Tocador Kawana, Divina, Florida,  
 Brisa, de la Montaña, extractos superfinos para el pañuelo,  
 Y EN TODA CLASE DE PERFUMERIA  
**Pereda y Compañía.—Santander**  
**J. H. LUTTEN et SON**  
 Corredores y consignatarios de frutas  
 Hamburgo.—Casa fundada en 1835